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Con una convocatoria a los santiagueros a continuar
trabajando desde la creatividad y la constancia, concluyó el
Primer Secretario del Comité Central del Partido y
Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez,
un profundo intercambio acerca de la estrategia
implementada en la provincia ante las situaciones socio-
económica y político-ideológica actuales.

En la sesión de trabajo participaron Manuel Marrero Cruz,
Primer Ministro; el Dr. Roberto Morales Ojeda, Secretario
de Organización del Comité Central del Partido; José Ramón
Monteagudo Ruiz, miembro del Comité Central del Partido
y Primer Secretario en Santiago de Cuba, además del
vicegobernador Manuel Falcón Hernández.

Al iniciar el encuentro Morales Ojeda expresó: “En estos
intercambios partimos de informaciones concretas,
proponemos soluciones viables que responden a las
necesidades del pueblo. Si Raúl en 1994 dijo que ¡Sí se
puede! Nosotros lo ratificamos hoy en Santiago de Cuba”.

José Ramón Monteagudo Ruiz, expuso mediante un
informe, un diagnóstico de la provincia y las proyecciones,

destacando la existencia de polos productivos y tierras
ociosas que requieren de efectiva explotación, la
implementación de 41 proyectos de desarrollo local, y la
presencia de una importante red de centros científicos.

Además, puntualizó que la campaña de siembra de frío
supera las 70 000 hectáreas para viandas, granos, hortalizas y
frutales, mientras la de primavera comprende 60 000
hectáreas de cultivos varios, a la vez que están definidas,
también, las acciones en la producción de carnes, leche,
huevo, peces de agua dulce, junto al encadenamiento para el
proceso en la industria.

En igual sentido se aprecian reservas en otras direcciones,
pero con enfoque crítico reconoció que resta mucho para el
impacto deseado de las 43 medidas destinadas a dinamizar el
sistema empresarial, de las 63 con igual propósito en el
sector alimentario, y de las 93 dirigidas a salvar la
agroindustria azucarera, así como en la existencia de 30
empresas con pérdidas, y la persistencia de los precios
abusivos.

El escenario fue propicio para que expusiera su experiencia
Víctor Manuel Montesino, director de la empresa genética El
Alcázar, quien asume la diversificación e intercalamiento de

cultivos, la aplicación de los adelantos científicos en materia
de agroecología como parte de su labor cotidiana, y hace del
compromiso de trabajar para el pueblo una motivación.

Según afirmó, la empresa estatal socialista sí puede ser
eficiente, y añadió que, con parte de las utilidades del año,
montaron un ordeño mecánico para las vacas, e instalan otro
para cabras en tarima. Además, sumaron 300 hectáreas
aledañas que permanecían ociosas, iniciaron la producción
de carbón de marabú e incrementaron 40 trabajadores
directos en la producción.

Al reconocer los resultados, Díaz-Canel significó que estos
encuentros permiten apreciar esos conceptos positivos que
van de la diversificación del objeto de la empresa, al hecho
de que la empresa estatal no puede ser solo de servicios, sino
que tiene que producir con eficiencia, e igualmente la
posibilidad de ampliar estructuras directas en la producción.

Víctor Manuel explicó que lo primero es el vínculo con la
fuerza y el compromiso con el pueblo, pues ellos se han
responsabilizado con asegurar la leche para helados del
Coppelia santiaguero, y la entrega de huevos de codorniz
para dulces de la empresaAlimentaria.

(Continúa en página 8)

“¡A trabajar, Santiago!”
*Convocó Miguel Díaz-Canel Bermúdez al concluir intercambio de trabajo en esta provincia

Yuzdanis Vicet y Eduardo Palomares

Es una fortaleza contar en el territorio con el Centro de
Toxicología y Biomedicina (Toximed), una institución que

lleva 25 años dedicada al estudio de los efectos nocivos de
las sustancias químicas sobre organismos vivos y

ecosistemas

Pese a las dificultades de la cotidianidad, Servicios
Comunales labora intensamente en la ejecución y

mantenimiento de obras y se buscan alternativas para
enfrentar la escasez de recursos

Aunque la compota para niños ya se comercializa en
algunas bodegas, la inestabilidad en su distribución en los
últimos meses nos llevó hasta la empresa de Conservas
de Vegetales para conocer detalles sobre ese particular y

la perspectiva

El Dos Ríos, único central que en la zafra 2022-2023,
muele en la provincia, aunque ha presentado roturas e
imprevistos en el proceso productivo por la carencia de

piezas de repuesto, se sobrepone para cumplir los
compromisos
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Santiago
en las Noticias

Un saludo para todos…

MARÍA Dolores Peralta
Palacios, de Calle 3 # 203, entre 10 y 14, reparto Dessy, manifiesta: “Soy
trabajadora de Comercio y Gastronomía, mi unidad, El Resplandor pasó a
UBB hace cinco meses, desde entonces no devengo ningún salario porque no
hay fondo de salario, al quejarme la respuesta fue que me pagarían
paulatinamente. Presenté mi jubilación y dicen que tengo que esperar tres
meses más para cobrar, serían siete meses sin cobrar; en esta misma situación
están cuatro compañeros más ¿Quién nos da una respuesta? ¿Si no devengamos
remuneración salarial alguna de qué vivimos?...

ANGELA Fernández Botta, de Calle C #39, reparto Militar La Maya, dice:
“Esta es la tercera vez que escribo y aunque la última queja fue publicada el 1
de octubre de 2022 sigo en la misma. Recordar que mi inconformidad es con el
pago de mi jubilación, no me acaban de pagar lo que deben. Tengo en mi poder
la respuesta de Fiscalía y el INASS la que no se ha cumplido, pregunto ¿Hasta
cuándo tengo que continuar esperando porque se me pague lo que me pertenece
por los años de trabajo?...

ORLANDO de
la Vega Prieto, de Paquito Borrero #155, entre Avenida Libertad y Calixto
García, municipio de Palma Soriano, expresa: “En este territorio hay una
discoteca móvil llamada 'Palma Shoa', y la ponen en cualquier lugar los fines de
semana, provocando contaminación sonora y ambiental y afectaciones a la
comunidad. Pienso que en la zona hay áreas que bien pueden utilizarse en esa
actividad para que no afecte a nadie. Esta situación es del conocimiento de todos
los organismos que tienen que ver con el asunto”…

MUCHOS lectores
preguntan si cambió el precio de los camiones, pues están cobrando 10.00 pesos
en varias rutas dentro de la ciudad...

NOS volvemos a encontrar la próxima semana….
Chaoooooooooooooooooooo Sabadazo

LES traigo la respuesta de
Nelvis Colás Lamarque, directora municipal de
Educación referente al otorgamiento de Círculos
Infantiles: “En reunión de la comisión municipal para
analizar el caso de los niños nacidos en agosto de
2021, se contaba con 167 solicitudes de matrículas de
los diferentes organismos y solo 42 capacidades que
se deben otorgar, de estas cinco parejas de gemelos
(que serían 10 capacidades) 10 madres numerosas
(tres hijos) cinco con más de tres hijos, y 43 con dos,
beneficiando a las madres con tres y más hijos, así
como a 12 con dos, no siendo posible satisfacer todas
las solicitudes aunque ya posean otros niños en

Círculo Infantil. Determinamos sin razón el asunto a partir de que no han existido
irregularidades ni violaciones en el proceso realizado”…

DE la Empresa de Aguas
Santiago nos vuelven a llegar varias respuestas esta vez firmadas por Ludmila
Rodríguez Barroso, directora general, en la primera refiere que: “En la zona Abel
Santamaría no existe drenaje pluvial que recoja el agua de lluvia, por lo que corre por
toda la calle empozándose; los registros de alcantarillado están en buen estado, no
existe obstrucción: El drenaje pluvial debe ser construido por una Empresa
Constructora. La segunda versa sobre la obstrucción del alcantarillado de La Ceiba en
el reparto Jiménez, la que fue solucionada; la tercera refiere que en la zona de Calle D
de Chicharrones no existe ni obstrucción ni salidero, dando fe de esto la presidenta del
CDR #9, aclarando que la promovente no reside en la dirección mencionada”…

RAFAEL Tornés Lussón, vive en Panchín Marín #72,
esquina Franklin Llanos Final, municipio de San Luis, dice: “Mi compañera es
diabética crónica, le amputaron una pierna, y está postrada, tenemos una situación
crítica con la cocción de los alimentos, ya los equipos por el tiempo de uso no
funcionan y me venden 20 litros de keroseno cada tres meses que no alcanzan para
nada, tampoco me venden alcohol, entonces ¿Cómo cocino? Esta situación es de
conocimiento de los factores de la comunidad y de todo aquel que puede darme una
respuesta o solución y hasta ahora ni lo uno ni lo otro”, Chi lo sa…

MARTHA Castillo Torres,
reside en La avenida de las Acacias #89 Altos, entre Santa Cilia y Mártires del
Virginius, reparto Los Olmos, refiere: “S esde el 2018 me
incluyeron en el Plan de Construcción de Vivienda del CAM y hasta la fecha no he
recibido respuesta, aunque me he dirigido a quienes tienen que darla. Estoy en el plan
del 2023, mi expediente lo tiene la Empresa Empromac y dicen que no tiene acero
para hacer la cimentación, hasta cuándo tengo que esperar”…

DESDE las Redes Sary Castillo es vecina de
Calle E y 5 #209 del reparto Sueño y no la dejaron entrar a la tienda de víveres sin
nasobuco por lo que tuvo que regresar a su casa. Cuando vuelve los trabajadores y
otros clientes sin el nasobuco, a lo que se pregunta si está establecido y si es así por
qué no se cumple...

oy un caso crítico y d

La Escuela Profesional de Arte José María Heredia
convoca a Exámenes de Ingreso en la especialidad de
Actuación, para las provincias de Santiago de Cuba y
Guantánamo. Podrán presentarse todos los estudian-
tes de 9no., 10mo y 11no grados de las provincias
interesados en cursar la carrera de Técnico Medio en
Actuación en el curso 2023-2024. La inscripción se
realizará hasta el 25 de enero por el padre o tutor del
aspirante, en la secretaría de la Escuela Profesional de
Arte, de 8:00 a.m. a 4:00 p.m.

Los interesados deben cumplir los siguientes
requisitos: No tener limitaciones físicas ni de voz/
Deben tener de 14 a 17 años como máximo, válido
hasta el 31 de diciembre del año en curso/ Deben
poseer dirección oficial de la provincia y presentar
Carné de Identidad o Tarjeta de Menor/ Deben estar
cursando los grados mencionados o el primer o
segundo año de la Enseñanza Media Superior/ Los
estudiantes que cursan el 9no grado deben haber
obtenido 85 puntos como mínimo en los estudios de
7mo y 8vo grados y presentar certificación de notas y
promedio entre estos dos años debidamente acuñado y
respaldado por su centro estudiantil/ Los que procedan
del 1er y 2do años de la Enseñanza Media Superior
(IPU y centros de Enseñanza Técnica Profesional).

Deben haber obtenido 85 puntos en el índice
académico en la Enseñanza Media Básica y
presentar certificación de estudios terminados de
9no grado y una carta que avale su pertenencia al
centro donde cursa estudios debidamente firmada y
acuñada por la dirección. Los estudiantes que no se
presenten en el tiempo previsto no tendrán derecho a
examinarse. Se otorgarán 15 plazas por cubrir entre
ambas provincias. Los estudiantes a examinar deben
llevar ropa adecuada para hacer ejercicios y dirán un
texto en prosa de obra de teatro cubano de autor
reconocido que ellos pueden seleccionar previo al
examen; el texto tendrá un mínimo de dos párrafos y
como máximo una cuartilla y deben conocer el título
y el autor de la obra escogida, además cantarán un
tema del cancionero cubano que pueden elegir
(cualquier género menos reggaetón) y deben
conocer título y autor de la canción. La primera
eliminatoria se efectuará los días 23, 24 y 25 de
enero de 2023 y la segunda el 26 de enero. Los
aprobados constituyen finalistas y se presentarán al
Taller Provincial y final que se realizará del 2 al 7 de
marzo. Más información por los teléfonos 22645462
y 22645403.

J. de DptoActuación/Maribel Tamayo Deler

Polisemia y homonimia
con las palabras lisa y
liza
Lisa: Igual, sin tropiezos ni
asperezas/Vasija tan ancha por la
boca como por el fondo/cara plana
y extensa de una roca/Pez de río.
Liza: hilo grueso de cáñamo/ (del
francés) Campo para que lidien
dos o más/lid/Pez de mar.

Difíciles momentos
En Brasil la democracia
Se encuentra amenazada
Por una salvaje manada
Apátrida y reaccionaria
esa fauna sucia y rancia
con soporte derechista
bajo el mando bolsonarista
Atacaron los tres poderes
que al pueblo le pertenecen
por derecho eleccionista
Bolsonaro ese fascista
Hacia el Norte se marchó

Y del capitolio copió
El vandalismo trumpista
Ante el intento golpista
Almaro aunque no lo crea
ni una palabra tararea
Como lo hizo en Bolivia
si sabe que Lula Da Silva
Tiene más poder que la OEA
Esmérides Sánchez H.

¿Cuál es la mejor
h i e r b a p a r a l a
gastritis?

¿Cómo preparar té de manzanilla?

El mejor té para la
gastritis es el de
m a n z a n i l l a o
camomila debido a sus propiedades
antiinflamatorias, su capacidad para
reducir los espasmos musculares en el
tracto digestivo y controlar las náuseas.

Para prepararlo se pone a hervir agua y
cuando llegue a punto de ebullición se
sumergen las flores de la planta. Se dejan
hervir durante un par de minutos a fuego
lento, con el recipiente tapado. Después
de apagar el fuego, se debe dejar reposar
la bebida por cinco minutos antes de
beberla.

Primera victoria del Ejército
Rebelde

Carlos Miguel Odio Lluany

Rebeldes, juntos a Fidel
Una victoria lograda
Pues La Plata fue tomada
Abajo el tirano cruel
Derribar aquel cuartel
Despertó histórico diario
Quedan expedicionarios
Continuando sus hazañas
En la Sierra y sus montañas
Y el Líder es partidario
En medio de aquella gesta
Hubo humanas tradiciones
A los heridos atenciones
Prisioneros se respeta
Y que toda Cuba sepa
Que el Ejército está vivo
Valiente, firme y unido
A cruzar fuertes barreras
Pero esta linda bandera
Tendrá que ondear en su nido.

CON CERVANTES
-En los últimos 10 años
Turquía se ha converti-
do en uno de los
mayores productores de
telenovelas del mundo y
en 2020 solo Estados
Unidos la superaba
como exportador global de series de ficción televisiva.
-Otra de Turquía -Uno de los gestos más notables en la
cultura turca es el de poner el dedo pulgar en el paladar y
levantar levemente la cabeza; esto significa que esa
persona se asustó.
También es una tradición turca que, cuando están reunidos
y una persona se marcha, se arroje agua al camino por el
que pasa con un cubo, jarra, vaso o cualquier contenedor a
la mano. Se lanza agua a sus espaldas porque se supone
que el agua debe hacer que su viaje sea tranquilo, sin
contratiempos y representa el deseo de que la otra persona
pueda regresar pronto. Algo así como “su gibi git, su gibi
gel”, que significa “ve suave como el agua y regresa igual
de fácil”.

SABÍAS QUE MEDICINA
VERDE

Alrededor de 4 mil toneladas de azúcar han
sido producidas por la empresa Agroindustrial
Azucarera Dos Ríos del municipio de Palma
Soriano, aunque no se logró cumplir con lo
pactado para la llamada zafra chica, declaró a

el ingeniero Héctor Lorenzo La
O Hechavarría director de la entidad.

El Dos Ríos, único central que muele en la
provincia la zafra 2022-2023, ha presentado
roturas e incluso detenido el proceso productivo
por la carencia de piezas de repuesto, aunque a
todo eso se ha sobrepuesto el colectivo que,
desde el día 16, corrigió los problemas de la
caldera y logró incorporar el segundo
turbogenerador que garantiza la total autonomía
energética de la industria y, junto al primero,
aportar al Sistema Eléctrico Nacional (SEN).

Al cierre de esta información ya el otrora

central Palma produce, aproximadamente, 200
toneladas de azúcar al día y acumula más de 84
mil toneladas de caña molidas desde el inicio de
la contienda el pasado 11 de diciembre. La
industria palmera prevé la elaboración de más
de 12 mil toneladas de miel y otros derivados de
la caña así como cumplir las 19 321 toneladas de
a z ú c a r p l a n i f i c a d a s y e l d e c i s i v o
sobrecumplimiento que, según La O
Hechavarría, puede alcanzar las 22 mil
toneladas.

El resto de las empresas agroindustriales
azucareras del territorio santiaguero: Paquito
Rosales (San Luis), JulioAntonio Mella (Mella)
y América Libre (Contramaestre) trabajan de
manera coordinada con la ‘Dos Ríos’para lograr
en este 2023 el despunte de la que desde tiempos
coloniales ha sido el motor de la economía
cubana y hoy enfrenta la zafra más exigua de los
últimos 60 años.

Sierra Maestra

“El Dos Ríos” ya muele a toda máquina
Luis Alberto Portuondo Ortega

La Escuela Profesional de Arte José María Heredia
convoca a Exámenes de Ingreso de Actuación

1/1/23 Carlos Manuel Vaillan Barrera, Pensionado Minint.
2/1/23 Cirilo Peregrin Fernández, Pensionado Minint.
5/1/23 Rolando Fernández González, Pensionado Far.
8/1/23 Félix Bicet Figueredo, Internacionalista, Contramaestre.
8/1/23 Ramona Rodríguez Hechavarría, Ejército Rebelde, Columna 9.
10/1/23 Benedito García Jacas, Pensionado Far.
11/1/23 Gilberto Rodríguez Bell, Ejército Rebelde, Columna 9.
12/1/23 Leonel Martínez Hierrezuelo, Internacionalista.
12/1/23 Bertha RicardoAcuña, Internacionalista.
13/1/23 Víctor René Pécora Pérez, Ejército Rebelde, Columna 10.
15/1/23 Ramón Rondón Pérez, Lucha Contra Bandidos, Segundo Frente.
16/1/23 Gonzalo Enamorado González, Internacionalista, Palma Soriano.

FALLECIDOS
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“Vestida como está va a acabar, será
peor que la gallina, que niña más
linda”- dijo una amiga de la madre de
Melissa a la pequeña de apenas tres
años.

Comparaciones como esa, y aún
peores, se escuchan por doquier, incluso en ámbitos
profesionales. Hemos llegado al punto que muchos
suponen que el tonto es el que estudia y el bárbaro es quien
hace todo tipo de fechorías.

Esa degeneración, no solo de la semántica del lenguaje
sino de la propia sociedad, aunque multifacética, parte de lo
individual (persona), pasa por lo colectivo (familia-
comunidad-sociedad) y por los procesos de aprehensión de
lo que es bueno y de lo que es malo.

La letra de muchos temas musicales, los bailes sensuales,
la mentira -a la que a veces preferimos llamar piadosa- y
muchísimos otros ejemplos, constituyen paradigmas para
las nuevas generaciones porque tristemente han sido
asimiladas por las presentes.

El relativismo que, sutilmente, debilita a la sociedad
contemporánea (no hay verdades absolutas y las cosas son
buenas o malas según la perspectiva) y el egoísmo (solo me
importan yo y los míos) que endurece a la persona, jamás se
pueden justificar con las situaciones de crisis y escasez

que vivimos. El arraigado facilismo de culpar a otros por
nuestros propios errores es, desde mi razonamiento, el
principio del mal. He escuchado a padres decirles a sus
hijos: -a quien te meta, métele-, -dime quién te hizo eso,
para que veas lo que le va a pasar-, en muchas ocasiones
consienten y no corrigen.

Me vienen a la mente las profundas exhortaciones del
hombre de la Edad de Oro: “El niño ha de trabajar, de andar,
de estudiar, de ser fuerte, de ser hermoso: el niño puede
hacerse hermoso aunque sea feo; un niño bueno, inteligente
y aseado es siempre hermoso. Pero nunca es un niño más
bello que cuando trae en sus manecitas de hombre fuerte
una flor para su amiga, o cuando lleva del brazo a su
hermana, para que nadie se la ofenda”. Sabias palabras del
Héroe que asumió a la Patria como “ara y no pedestal”.

La guerra contra las conductas inapropiadas no debe tener
tregua. En un momento determinado en nuestra provincia
se promovieron las multas morales para contrarrestar todas
esas tendencias negativas desde la comunidad, de esas
multas ya ni se habla y las entonces direcciones integrales
de supervisión y las organizaciones poco hicieron.

Antes, en el 2013, el General de Ejército Raúl Castro dijo
en la Asamblea Nacional del Poder Popular: “Hemos
percibido con dolor, a lo largo de los más de 20 años de
período especial, el acrecentado deterioro de valores

morales y cívicos, como la honestidad, la decencia, la
vergüenza, el decoro, la honradez y la sensibilidad ante los
problemas de los demás (…) Conductas, antes propias de la
marginalidad, como gritar a viva voz en plena calle, el uso
indiscriminado de palabras obscenas y la chabacanería al
hablar, han venido incorporándose al actuar de no pocos
ciudadanos (…)

“Se ha afectado la percepción respecto al deber ciudadano
ante lo mal hecho y se tolera como algo natural botar
desechos en la vía; hacer necesidades fisiológicas en calles
y parques; marcar y afear paredes de edificios o áreas
urbanas; ingerir bebidas alcohólicas en lugares públicos
inapropiados y conducir vehículos en estado de embria-
guez; el irrespeto al derecho de los vecinos no se enfrenta,
florece la música alta que perjudica el descanso de las
personas”.

Jamás la mentira será verdad. Hitler quiso hacer de la
supremacía aria un principio que provocó el holocausto. Si
queremos conquistar, a la manera de José Martí toda la
justicia, hay que meditar antes de hablar y de actuar para
evitar las nefastas consecuencias que trae la tergiversación
de lo bueno.

Cuán hermosa es la inocencia de un niño, la candidez de
una jovencita y el respeto entre las personas con el fin de
vivir, quieta y reposadamente, en sociedad.

Entre lo bueno y lo malo, lo justo

Este microvertedero está en prolongación de San Fermín entre Martí y Yarayó en el Reparto Los
Olmos y requiere de una solución inmediata

Resulta obligatorio para todos los vehículos de motor -incluso
los remolques, remolques ligeros y semirremolques- y para
aquellos que se someten a reformas, conversiones y adaptaciones,
la revisión en las plantas de la Empresa de Revisión Técnica
Automotor (ERTA).

visitó la instalación, conocida también como
Somatón, ubicada en el km 6 de la Carretera Central, y allí
Elizabeth Quezada, cliente del sector privado expresó: “estoy
muy tensa pues aquí tienen fama de ser muy exigentes, aunque
confieso que el trato ha sido muy profesional”. Sus ánimos se
calmaron cuando el usuario José Marrero, al concluir la revisión
de su vehículo, le dijo que “aunque fueron minuciosos, todo salió
bien y me dieron algunos consejos para mantener en óptimas
condiciones mi motor”.

El ingeniero José Miguel Kelly Fernández, especialista en
revisión técnica y jefe de los inspectores, comentó sobre la
importancia de revisar técnicamente a los medios de transporte
“para asegurar su calidad técnica y evitar accidentes; todo esto a
partir de los procedimientos que aplicamos, que son estandariza-
dos a nivel internacional, porque aunque muchos no lo crean este
es un sistema que se aplica en la mayoría de los países del mundo.
Lo que aquí se llama Somatón en otros países tienen otras
denominaciones como son los ITV (Inspección Técnica de
Vehículos) por ejemplo ”.

Kelly Fernández resaltó que se pondera mucho tanto la
seguridad activa (frenos, luces, dirección, etc.), como la pasiva
(pintura, cintos de protección y otros elementos) de los más de 70
vehículos que revisan diariamente. “En el caso del sector privado
el 50 % de los medios no salen aptos y en el estatal el 40 %.

“Atendemos de lunes a viernes en los horarios de 8:30 a.m. a
12m y 1:00 p.m. a 3:30 p.m., pueden hacerse las reservaciones a
t r a v é s d e l a s v í a s e l e c t r ó n i c a s
(http://www.revisiontecnica.transnet.cu/), los jueves por
teléfono 22623245 con el comercial, que también atiende los
lunes y los miércoles a la población en el horario de servicio.

“La revisión de los equipos ligeros cuesta 200 pesos y para los
pesados hay que abonar 300; también ofrecemos el servicio de
diagnóstico por 56 pesos, así como los cambios de documenta-
ción a través de un sistema automatizado a nivel nacional”.

Rubel Álvarez Ramos, ingeniero mecánico e inspector de la
planta, aseguró que “al cumplir con exigencia las normas y la
política de revisión técnica automotor, los carros salen con la
categoría de aptos para circular y evitamos la ocurrencia de los
accidentes de tránsito causados por el estado técnico; es por ello
que nuestra fama tiene que ser la de tolerancia cero a los desper-
fectos en los medios de transporte”.

En la Planta el poseedor legal del vehículo tiene que presentar
su Carné de Identidad o pasaporte (si es extranjero), licencia de
circulación o el certificado de propiedad expedido por el
Registro de Vehículos así como el medio de transporte.

Sierra Maestra

en España

Rigor para
no lamentar accidentes

Luis Alberto Portuondo Ortega

La ingeniera Omaira Despaigne Oduardo,
directora de la Empresa Ferrocarriles de Oriente, da
respuesta al Buzón publicado bajo el título: La
Dirección de la Empresa Ferrocarriles de Oriente
viola la legislación vigente….

En su contestación dice: “La Empresa no está
violando el pago de los trabajadores ya que este se
compone de una parte fija correspondiente con su
salario de escala según la complejidad de la labor que
realiza, y los pagos adicionales aprobados, y una
parte móvil asociada a los resultados que
comprenden: sistema de pago por destajo,
distribución de utilidades, y por rendimiento que se
aplica en las inversiones constructivas de los
programas de desarrollo turístico, y de la Zona
Especial de Desarrollo Mariel.

“El reglamento de pago está aprobado y el inciso b

dice que las distribuciones de las utilidades para todo
el personal, -directos e indirectos- el cual por
resultados económicos negativos no hemos podido
distribuir ese monto de dinero que debemos crear, en
el cual se incluyen a los trabajadores del taller.

“El sistema a destajo es por la medición de los
gastos de trabajo, normas del tiempo o rendimiento,
y se calcula mediante una tasa que resulta de la
división del salario escala más pago por condiciones
laborales anormales; mientras que el salario se
acondiciona a la calidad de este.

“La Resolución 56/2021 es el documento legal que
se utiliza para aplicar los reglamentos de pago. En el
consejo de dirección de abril de 2022 detectamos
varias irregularidades en su aplicación y se acordó
eliminar del mismo a los trabajadores indirectos, lo
que provocó la queja emitida a ese medio de prensa”.

Responde Empresa Ferrocarriles de OrientePUEBLOPUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu

CÁMARA
EN LA CALLE

CÁMARA
EN LA CALLE
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Servicios Comunales asume diversas responsabilidades
sociales, como la higienización de las calles y la prestación
de servicios necrológicos. En Santiago de Cuba, pese a las
dificultades de la cotidianidad, se labora en la ejecución y
mantenimiento de obras y se buscan alternativas como
solución a problemáticas inevitables por la escasez de
recursos.

Para profundizar en el tema, conversó
con el Dr.C. Alexis Mora Sarmiento, Coordinador de
Objetivos y Programas del Gobierno Provincial:

-

-“En cada municipio se aprobó incluir la recuperación en
los barrios más necesitados en materia de roturas en las
calles, salideros, deterioro de la jardinería..., distribuidos en
Distritos y consejos populares. En Santiago se
seleccionaron ocho localidades. De estas consideramos que
el reparto Sueño es uno de los más afectados con la
situación de los salideros.

“Sueño es una gran comunidad, que en su momento
cuando se hizo la rehabilitación del municipio no se
en su totalidad. Nos referimos a la atención del sistema
hidráulico -se laboró en la acometida para la distribución de
agua, pero no en las conductoras principales-, a las
desobstrucciones que no se realizaron en tuberías de
asbesto cemento de más de 100 años de explotación por
donde corren las aguas albañales.

“En el reparto cuando se buscan las maestras de las aguas
albañales y se profundiza, no se encuentran las tuberías que
están totalmente degradadas.Ahora se hacen estas acciones
en calle K para solucionar una obstrucción.

“En respuesta a estos problemas y comprometidos con el
70 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos
Manuel de Céspedes, desde el año pasado se ejecutan

acciones para identificar los salideros, problemas en
metrocontadores, arreglar las maestras de agua y asfaltar;
iniciamos con Calle 4ta, 6ta e Independencia.

“Consideramos necesario asfaltar ya que las instalaciones
de agua son superficiales, por eso al corregir los salideros y
no sellarlos con asfalto, la fricción ejercida por los medios
de transporte comprimen las tuberías y el agua sale.
También se están cambiando las acometidas, que están
todas calcinadas, se reparan las aceras y calles dañadas y se
atiende la jardinería”.

-“Algunas de estas sonAcueducto yAlcantarilladoAguas
Santiago, la Central Termoeléctrica Antonio Maceo
(Renté), la Refinería de Petróleo Hermanos Díaz, la de
Producción de Materiales de la Construcción (Empromac),
la Empresa Provincial de Abastecimiento y Servicios a la
Educación (Epase), las Constructoras de Obras Industriales
(Ecoi) No.24, No.57 y No.11. Aunque la principal
intervención siempre será el control popular para preservar
las transformaciones positivas que se realicen en las
comunidades”.

-“Hay déficit de gomas y baterías en la provincia, siendo
el municipio de Santiago de Cuba el más afectado por esta
situación, ya que es donde más se recogen desechos
sólidos. En los restantes territorios el 90 % de la recogida es
con carretillas.

“No obstante, apenas entren los recursos al país, se
comprarán para echar a andar los camiones que
disponemos. En tanto se están contratando transportes de
empresas con esta finalidad, aunque en las zonas llanas se
emplean las carretillas. De igual manera, se adquirirán 500
contenedores plásticos para los desechos públicos, los que
se distribuirán en varios lugares de la ciudad. Para
preservarlos es muy importante su cuidado en el barrio”.

-“La transportación del coche fúnebre ha estado afectada
por problemas de neumáticos, baterías y piezas de repuesto.

Se han autorizado, excepcionalmente, en algunos
municipios de la provincia el alquiler de otros carros para
efectuar este servicio. Pero cuando se adquieran estos
recursos, se priorizarán los carros de servicios
necrológicos.

“En cuanto a la capacidad de enterramiento, la ampliamos
con dos cementerios nuevos en el municipio cabecera, uno
en el Kilómetro 10 y el otro (Cementerio Santiago) ubicado
en Hicacos, el cual se construye progresivamente con un
proyecto de inversión anual. En otros municipios también
se trabaja al respecto.

“Por otra parte, tras el mantenimiento y reparación en la
Funeraria Santiago, en los próximos días el cuarto piso, que
estaba en remodelación, prestará servicios. Aún queda por
mejorar la atención en la cafetería, de conjunto con
Comercio y Gastronomía. Los sarcófagos, están
garantizados ya que hay una fábrica en cada municipio.

“En los últimos meses el Crematorio no ha estado
funcionando por una rotura del sistema computarizado,
teniendo los familiares que realizar este proceder en
Guantánamo y Holguín. En los próximos días debe iniciar
de nuevo este servicio en Santiago de Cuba. La cremación
de los restos óseos se ha mantenido en el Cementerio
Patrimonial Santa Ifigenia. En este sentido, hubo
dificultades con las ánforas, pero ya hay disponibles.

“Para los trámites, habilitamos en el primer piso de la
funeraria una oficina de servicios jurídicos, con el objetivo
de que los familiares no tengan que salir a buscar a un
jurista para hacer los documentos”.

Más allá de la escasez de recursos, en la provincia se
convida al trabajo multisectorial para el cumplimiento de
cada tarea, y la ejecución de proyectos como saludo al 70
aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos
Manuel de Céspedes.

Sierra Maestra

¿Cómo se proyecta la labor desde los barrios más
complejos? El reparto Sueño es un ejemplo...

-¿Qué empresas intervienen en el programa?

-¿Cómo se trabaja en la higienización de Santiago de
Cuba?

-¿Cómo se ha dado respuesta a las principales
dificultades que presentan los servicios necrológicos en
la provincia?

efectuó

Desarrolla Comunales acciones de mantenimiento y nuevos servicios
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Potencia Aseguramiento y Servicios de la Agricultura la gastronomía

Brindar servicios gastronómicos con calidad, rapidez,
eficiencia y sentido de pertenencia es la misión del equipo de

trabajo de la UEBAseguramiento y Servicios de Santiago de
Cuba, con domicilio en Km 5 1/2 de la Carretera Central
(Las Cuabas), la que se subordina a la Empresa Nacional de
Aseguramiento y Servicios del Ministerio de la Agricultura
(Minag), sobresaliendo el de gastronomía para Eventos y
Protocolos.

Su director, Alfredo Sánchez Dager, expresó: “Estos
servicios desempeñan un papel fundamental para el
cumplimiento del plan económico mensual que se logra con
la autogestión.

“Entre los servicios gastronómicos que ofrecemos se
encuentran los de cafetería, restaurante, arrendamiento de
locales, como lo es el comedor de protocolo y el ranchón El
Minagrito, este último para festejos de cumpleaños,
actividades recreativas, y otros eventos.

“A pesar de la escasez de recursos, provocada por el
bloqueo, esta Unidad gestiona alternativas para poner a
disposición de los comensales una variada gama de platos,
destacándose en ese empeño el trabajador Agustín Bola
Téllez, elaborador de diferentes recetas de comidas y postres
como: el arroz con dulce, crema de arroz, harina dulce,
frituras de yuca, entre otros…”

En laAvenida Garzón, la UEB tiene su espacio en la Noche
Santiaguera con una carpa identificada con el nombre de la
Empresa, que oferta una variada gastronomía que goza de la
aceptación de los clientes. Sobresale el pollo en diferentes
modalidades, el cerdo asado, caldosa, además de bebidas y
refrescos que ponen a disposición de la familia santiaguera.

Textos y fotos: Daniela Calderín Rojas
(Estudiante de Periodismo)
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Diversos son los episodios de intoxicación
que se dan en la vida cotidiana; a veces, se
sabe que es por determinado alimento
ingerido, sustancia química tocada o
medicamento que hace reacción; pero en
muchas ocasiones se desconoce el porqué de
la toxicidad.

De ahí la importancia de contar en el
territorio con una institución dedicada al
estudio del peligro por los efectos nocivos de
las sustancias químicas sobre organismos
vivos y ecosistemas, de las relaciones de
tales efectos nocivos con la exposición, y de
los mecanismos de acción, diagnóstico,
prevención y tratamiento.

Adscripto a la Universidad de Ciencias
Médicas de Santiago de Cuba (UCM-SC), el
Centro de Toxicología y Biomedicina
(Toximed) lleva 25 años de fundado; en sus
inicios formó parte del polo científico de la
región Oriental y su sede fue visitada por el
Comandante en Jefe Fidel Castro, quien
junto a los primeros investigadores, entre
ellos el Dr.C José Ramón Pascual Simeón,
acertó en la necesidad de crear una entidad
de este tipo. El hecho se concretó el 3 de
marzo de 1997.

La Dra.C Irela Pérez Andrés, su directora,
explicó que este centro se dedica al
desarrollo de investigaciones relacionadas
con la toxicología y biomedicina y a la
prestación de servicios científico-técnicos.

Al cierre del 2022, Toximed participó en la
ejecución de 11 proyectos de investigación
sectoriales con resultados de alcance
nacional y territorial.

Dentro de estos sobresalen los
relacionados con plantas medicinales,
debido a su gran uso por la farmacéutica
cubana, y el Programa deAtención Materno
Infantil, relacionado con la determinación de
plaguicidas en el líquido amniótico; entre
otros.

La certificación del capital humano,
constituye uno de los retos para este 2023, en
aras de potenciar la obtención de grados
científicos entre el colectivo.

Pérez señaló que continuará siendo
prioridad insertarse en los proyectos de
colaboración internacional con la
Universidad de Oriente y las instituciones de
la UCM-SC, mantener alianzas estratégicas
con el Laboratorio de Biomodelos
Experimentales (Labex), con el Centro de
Estudio de Biotecnología Industrial (Cebi),
c o n e l C e n t r o N a c i o n a l d e
Electromagnetismo Aplicado (CNEA), así
como instituciones de Salud y la Unidad
Provincial de Criminalística, con los que
trabajan de conjunto en estudios
toxicológicos.

Desde el 2004, es una Entidad de Ciencia,
Tecnología e Innovación, en la modalidad de
Unidad de Desarrollo Científico-
Tecnológico, registrada nacionalmente por
el Ministerio del Citma.

Su sede está ubicada a la entrada de la
ciudad y en sus pasillos se percibe el ir y
venir de médicos especialistas en
Toxicología, Farmacología, licenciados en
Ciencias Farmacéuticas, Bioquímica,

tecnólogos de la salud en los perfiles de
laboratorio clínico, citohistopatología,
médicos y técnicos veterinarios, biólogos,
especialistas en zootecnia y microbiólogos,
entre otros.

De su desempeño y utilidad está
impregnada la cotidianidad, pues a través de
los estudios y servicios que presta tributa a la
producción de alimentos con la medición de
toxicidad de fertilizantes; en la salud con
productos que van a salir al mercado de la
industria médico farmacéutica -dígase
medicamento o suplemento nutricional-, o la
información de toxicología que brinda tanto
a profesionales de la asistencia como a la
población en general, a través del número
22641000, que es la consultoría fármaco-
toxicológica, por solo mencionar algunos.

Al respecto Pérez dijo que la consulta
siempre ha tenido una gran demanda,
acrecentada en los últimos tiempos, porque
ha permitido esclarecer sobre medicamentos
que las personas adquieren del extranjero
con diferentes idiomas y formas de uso.

“Además, el servicio trabaja de conjunto
con el Laboratorio de Clínica-Analítica
-como grupo antitóxico- en la determinación
de los efectos de eventos que hayan tenido
lugar en determinado grupo de la población
por consumo de algunas sustancias, o por
niveles de exposición al plomo, por ejemplo.

“Tenemos también un servicio de
Toxicología Clínica que se encarga de
evaluar, entre otras cosas, la salud
ocupacional de los trabajadores de entidades
del territorio que estén expuestos a cualquier
sustancia química que pudiera dañarlos y
convertirse en una enfermedad profesional”,
destacó.

Entre las instituciones que han recibido
este servicio se encuentran las fábricas de
Cemento, de Cerveza, de Helados, los
trabajadores de la industria del Cine, y de la
Salud, especialmente los expuestos a la
radioterapia, citostáticos, entre otros.

La Doctora en Ciencias esclareció que la
toxicidad puede darse también por ruido,
trabajando la toxicología ambiental.

Todos estos resultados hacen que Toximed
tenga un elevado impacto social y ya
incursiona en temas y proyectos para tener
una consulta especializada de adultos y
niños en las entidades de Salud.

En aras de ganar en alcance, también
proyectan realizar cursos de capacitación
para los trabajadores por cuenta propia, y
dotarlos de conocimientos con el propósito
de que sus actividades estén aptas para
brindar mejor prestación.

Aparejado a estos logros, está la valía de su
capital humano, sobresaliendo la excelente
labor de algunos de sus trabajadores que
alcanzaron reconocimientos importantes al
finalizar el año, entre ellos la M.Sc. Rosalía
González recibió el premio de Joven
Investigador dado por el Citma provincial, y
por primera vez en la historia del centro la
Certificación Internacional para el manejo
de animales de laboratorio, la obtuvo
Elizabeth Rodríguez, y no por último menos
importante el premio “Fidel Ilizástigui
Dupuy” a tres especialistas por los resultados
en la docencia e investigación.

Toximed, al alcance de todos
Yanet Alina Camejo Fernández

Foto: Toximed

En los últimos meses la inestabilidad en la distribución
de la compota para niños incluida en la canasta básica, ha
provocado inquietudes en la población de Santiago de
Cuba.

La directiva precisó que:

“Sin embargo, sí hay dificultades en cuanto a la
producción de esta para el consumo social de los próxi-
mos meses, ya que no se cuenta con las latas de 3 000
gramos para su envase (abastecido por la Empresa de
hierros y aceros Envametal) ni con el azúcar refino para
su elaboración, que lo entrega la Empresa de Ingeniería y
Servicios TécnicosAzucareros (Tecnoazucar)”.

“Por otra parte, la entidad proyecta contratar para la
utilización de otras variantes de frutas a productores de
guayaba, aunque ya se han comprado algunas cantidades
de su pulpa a la filial de Ciego de Ávila; otra materia por
utilizar sería el coco.

“De igual manera, se prevé la compra a la UEB
Turquino de Holguín, de un puré de tomate al 20 %; otras
variantes para los surtidos son el pimiento y el pepino, y
de las viandas el plátano burro.

“No obstante, la mayor dificultad continúa en la
carencia de envases. Se han buscado alternativas con la
Empresa de Recuperación de Materias Primas de
Santiago de Cuba y se valora la posibilidad de adquirir
pomos plásticos a través de la Empresa Militar Industrial
Che Guevara”.

Son tiempos difíciles para el país, en el que las produc-
ciones de la economía local dependen de recursos con los
cuales no se disponen. La UEB Santiago de la empresa
Conservas de Vegetales busca alternativas para ofrecer
sus surtidos a la población.

Aunque al momento de redactar este trabajo recibimos
información de que en diferentes bodegas se comenzaba
a vender el producto, dialogó con la
Licenciada Zoe Hernández Silega, directora de la UEB
Santiago, perteneciente a la empresa de Conservas de
Vegetales, para conocer detalles sobre ese particular y la
perspectiva.

“La empresa de Alimentos y
Bebidas La Estancia, ha sido la encargada de la elabora-
ción y confección de la compota destinada a la canasta
básica. Sin embargo, ante el déficit de envases (cajas), se
produjo atraso en su entrega en el mes de noviembre.

“En respuesta a esta situación se orientó por la Empresa
Nacional la elaboración de la compota de la canasta
básica por las filiales de Conservas de Vegetales de
Granma y Ciego de Ávila, en envases de medio kilo, y en
su traslado apoyaron dichas provincias y la UEB
Santiago. La cual fue entregada a la EMPA para su
comercialización a la población.

“Con la llegada de las cajas, La Estancia deberá cubrir
con las pulpas de la UEB Santiago las entregas pendien-
tes de diciembre del año pasado y de enero de 2023. Le
daremos con esta finalidad la pulpa de mango que se

conserva en latas de cinco galones y tanques.
“Durante todos los meses del pasado año se cumplió

con la entrega de la compota del consumo social de las
provincias de Santiago de Cuba y Guantánamo. Por esta
razón existe una concentración importante del producto
en la Empresa Mayorista Provincial de Alimentos
(EMPA), que ha facilitado no hayan incumplimientos con
la entrega; además, se ha mantenido su venta en los
mercados y el abastecimiento de hospitales y escuelas
con pulpa endulzada.

Al propio tiempo conocimos que durante el mes en
curso, se ha elaborado pulpa endulzada a granel, merme-
lada untable de mango en envases de 314 mg, mermelada
concentrada de mango a granel en tanques, puré de
tomate al 12 % con sal a granel; este último gracias al
aprovechamiento de 45 toneladas de la hortaliza,
comprada a la empresa filial Valle de Caujerí. Se cuenta,
además, con puré de tomate al 8 %, a granel para la
elaboración de salsa para pizza, aliño criollo y salsa
picante.Sierra Maestra

Siempre una alternativa para sostener sus producciones
Texto y foto:

M.Sc. Milagros Alonso Pérez



A pesar de las carencias fruto de una
economía cubana cercada y agobiada
por los Estados Unidos, es innegable
que en 2022 el sector cultural en la
provincia de Santiago de Cuba logró
avances; aunque hay aspectos que
requieren una mirada diferente en este
2023 y fueron debatidos entre artistas,
intelectuales y directivos de la cultura,
encabezados por Sarah Blanco, del
Comité Central, y Fernando Rojas,
viceministro de Cultura.

Durante la Asamblea de Balance del
trabajo de 2022 se conoció que esta
provincia resultó la segunda con
mejores resultados en el país; que 15
centros, consejos y agrupaciones
alcanzaron la condición de Vanguardia
Provincial, y cinco de estos resultaron
Vanguardia Nacional.

En el período, la distinción Con el
Esfuerzo de Todos,

la recibieron el Teatro
Heredia y la Casa de Cultura Amador
Montes de Oca, de El Caney.

También, obtuvieron la Distinción
por la Cultura Nacional: Manuel de
Jesús Gómez Morales, Elena Yanes
Enrique, Reinaldo Cedeño Pineda,
Ana Gloria Buduén Castellanos,
Xiomara Gutiérrez Varela y Adolfo
Escalona Betancourt. Igualmente,
Manuel Romero Gascó, El Mago
Gascó, ganó el Premio Nacional de

Circo y Natividad Alfaro Pena, el
Premio Nacional de Edición.

Los 12 expedientes que presentó la
p r o v i n c i a ( i n s t i t u c i o n e s y
personalidades) resultaron 12 premios
nacionales Memoria Viva Santiago de
Cuba y el trovador José Aquiles
Virelles se agenció el Premio
Cubadisco 2022 con la canción Otro
abril, la Placa 50. Aniversario de la
Nueva Trova y la Medalla Alejo
Carpentier.

El trabajo comunitario del Conjunto
Artístico Integral de Montaña
santiaguero se tradujo en varios
galardones nacionales: como
Conjunto, Grupo Típico, orquesta; en
danza, como mejor espectáculo y texto
llevado a escena, y otros premios de
actuación femenina y masculina, y la
categoría nacional para el solista de
danza, Erick González.

En el Festival EYEIFE y en el
“Habana World Music, el grupo
ASHÉ se alzó con el primer premio, y
el Premio de Poesía Adelaida de
Mármol y la Beca de Creación
Rolando Escardó los recibió el escritor
y poeta Yunier Riquenes, y el Premio
Aire Frío a la mejor puesta en escena
lo ganó Juan Edilberto Sosa, director
de “La Caja Negra”, con la obra Ofelia
y de esa misma agrupación, Maibel del
Río Salazar y Lisandra Hechavarría
Hurtado ganaron, por separado, el
Premio de actuaciónAdolfo Llauradó.

H u b o m á s d e s e m p e ñ o s
sobresalientes durante 2022: Gran
Premio Las Puertas de Papel, a
Ediciones Santiago con el título Yo no
quería ser reina, de Teresa Melo, y
para Uña de Gato, de José Orpí Galí.

La Enseñanza Artística sumó éxitos
con los Premios en Coreografía,
Mejor Interpretación Masculina y
Premio de Interpretación a la
Academia, en el Concurso Dan-Zan-
Dos en Matanzas, y premios
nacionales de saxofón, a Manuel
Alejandro Aguilera; de trombón, a
Andrés Arcia; primer premio en el
concurso regional de piano para
Manuel Alejandro Enamorado, y para

Santiago de Cuba, premio de
interpretación en la especialidad de
danza y mención en el Encuentro de
Jóvenes Coreógrafos de la AHS en
Guantánamo.

La Uneac entregó la Distinción
Palma Real a la Academia de Artes
Plásticas José Joaquín Tejada, y el
Salón David premió a varios
estudiantes de ese centro docente, con
la beca de creación.

Del “Esteban Salas”, Yariel
Rodríguez se alzó con el premio en el
Concurso de Tres, y Cheyla Mojena se
llevó el tercer premio en el concurso
regional de piano.

El Museo de la Lucha Clandestina
obtuvo mención nacional en la
categoría de Restauración de
Monumentos, y a la historiadora Aida
Liliana Morales, la Casa del Caribe y
la Editorial Oriente les otorgaron la
Distinción Soler Puig.

La Placa Conmemorativa 75
Aniversario de la Universidad de
Oriente la recibieron la Dirección
Provincial de Cultura, el Centro
Provincial del Libro, el Centro
Cultural Africano Fernando Ortiz, la
Casa del Caribe y la Fundación
Caguayo.

Cuarenta y cinco artistas e
intelectuales recibieron la Medalla
Raúl Gómez García por 20 y 25 años
de labor ininterrumpida en el sector y
85 dirigentes sindicales de base fueron
distinguidos. Durante el Balance, la
Dirección Provincial de Cultura
entregó Reconocimiento a la ”José
Joaquín Tejada”, al “Esteban Salas”, a
la “José María Heredia”, al Grupo
Ashé, y al grupo de teatro La Caja
Negra.

Aprovecharon la ocasión el
Colectivo Internacional Mural y
M u r a l i s m o S i l f a C a s s o , e l
Movimiento Puente, y el Movimiento
de Muralistas, de República
Dominicana para distinguir con
Reconocimientos al artista de la
plástica José Luis Berenguer, al
Consejo Provincial de las Artes
Plásticas y a la Casa del Caribe.

que otorga la
Gobernación,

El pasado 18 de enero, el
Foco Cultural de la conga de
Los Hoyos cumplió 43 años, y
el 20 de enero fue el 103 del
natalicio de Chang (Sebastián
Herrera Zapata) quien fuera
director de la agrupación. En
Callejuela y Julián del Casals
el concierto de Los Hoyos se
dedicó a la memoria de Chang,
dijo Félix Bandera, director
general de la conga.

Diecinueve profesionales de varias
manifestaciones artísticas, sellaron su
tránsito como alumnos por la
Universidad de las Artes (UA), filial de
Santiago de Cuba, al recibir en esta
ciudad, sus diplomas de graduados en el
curso 2021-2022.

Los graduados, por especialidades,
fueron, en la carrera de Arte Danzario,
perfil danza folclórica, Susibel Brook
Torres, Carileidis Ramírez González,
Marian Daidy Avilés Hernández,
Gabriel López Lescay y Mayelín
Garrido Cordié; en arte teatral, perfil

actuación, Junior Vergara Mujica,
Mario Sergio Peralta Tamayo,
Ruslán Domínguez de la Torre y

Rainer Rafael Rodríguez Villar, y en la
carrera de música, perfiles profesoral,
dirección orquestal y canto lírico: Yadira
Salazar Sagarra, Yoima González
Ordúñez y Lissette Lucambio Pérez.

Tres alumnos obtuvieron Título de Oro:
Michel Bernhard Elvermann, Claudia
Deyanira González Martí y Yamilé
Coureaux Bargalló, a quienes se sumaron
dos artistas de excelencia en las tablas
santiagueras: las maestras Elena Yanes
Enríquez y MaríaAntonia Fong Feris.

La egresada integral del curso 2021-
2022 resultó ser Daylín Anaya Blanco,
quien leyó el juramento de los graduados.

La Secretaria Docente de la filial, la
M.Sc. Mariela Garzón Baute, significó

celebrar la graduación en el aniversario
170 del natalicio de José Martí.

Momento especial fue el reconocimien-
to a los distinguidos actores-docentes el
Lic. José Pascual Varona “Pini”, y el Lic.
Reynaldo López Vázquez. También
fueron homenajeados los docentes
Carmen Cristina Morales Redondo,
Mariela Montel Semanat, Yanelis Blanco
Sarracén, Carlos Albenis Rodríguez
Fernández, Yhoan Estilita Lugo Baró,
Juana Victoria Caignet Díaz, Dalia Leyva
Aranda, Nayra Sulengs Mariño del Pino,
los profesores noveles Susibel Brook
Torres y Rey Pascual García, y Alexis
Martí Veranes que recibió la Medalla Raúl
Gómez García, del SNTC.

Santiago de Cuba -se afirma que por aquí entró el género a
Cuba- le abre los brazos al VI Festival Jazz Plaza
Internacional del 22 al 28 de enero, luego del impás por la
Covid-19 y de una celebración online.

El programa se desarrollará en el Iris Jazz Club, la Plaza de
Marte ( on Giraldo Piloto y Klímax) el Patio de la
Jutía Conga, el Teatro Martí, el Café Teatro Macubá, y el
Hotel Imperial (25 y 26, desde las 9:00 a.m. el evento
teórico).

El domingo 29 por la noche, será la clausura del Festival en
Santiago de Cuba, en el Boulevard (Parque Dolores).

Rodulfo Vaillant, presidente de la Uneac y uno de los
organizadores del festival, dijo: “…extenderemos las
presentaciones a las comunidades, con la rumba en Los
Hoyos y en Mejiquito”, y puntualizó:

“...en nuestra urbe acogeremos visitas importantes… la
inauguración, por ejemplo, este 22 de enero, a las 5:00 p.m.
en el Teatro Martí, será con la cantante jazzista Pilar Boyeros,
procedente de España y de gran popularidad tanto en
Norteamérica como en España.Yañadió:

“A partir del domingo, ya tendremos programas en el Iris
Jazz Club, todas las noches; el Patio de la Jutía Conga, en la
Uneac, todas las tardes…Además, vienen los artistas: Emilio
Morales, Giraldo Piloto y su grupo Klímax, Roberto
Fonseca, Delbis Ponce, Quinteto de David Faya, el trío
Mestizaje, de Matanzas; Los Muñequitos de Matanzas,
colectivo al que se le brindará un homenaje por su aniversario
70, el sábado 28 en el Teatro Martí. Ellos se presentarán,
además, en Martí y Moncada y en Santa Úrsula y Primera.

“Y de aquí van para La Habana, el Septeto Santiaguero,
Sones de Oriente, Moneda Nacional y Magic Sax Quartet.”

En la urbe santiaguera, también actuarán Zulema Iglesias y
Puro Sentimiento, quinteto de saxofones Confluencia, Jazz
D´Bezz, Eyeife, Maikel Elizarde y su cuarteto, quinteto vocal
ConPaz, Experimental Jazz, Esplendor, Folkloyuma,
Estudiantina Invasora, Kazumbi, septeto Son Chévere,
Rumberos de Hoy, Orquesta Jazz Band, septeto Juventud
Sonora, quinteto Son de la Loma, Familia Valera Miranda…”

Un día del Festival, en la Uneac, estará dedicado a la
Enseñanza Artística, “aprovechando el talento que hay en el
Conservatorio Esteban Salas, de donde han salido jazzistas
que están por el mundo enalteciendo a Cuba, como David
Virelles, Arruán Ortiz, Adonis González, los Vistel…
muchachos que se formaron en el Conservatorio y hoy son
figuras importantes en el mundo del jazz. Será un homenaje
al ´Esteban Salas´ por su aporte al jazz”.

El precio de la entrada a sitios cerrados del Festival: Patio
de la Uneac, 50 pesos; Iris jazz Club, 100 pesos; Teatro
Martí, 100 pesos; Café Teatro Macuba, 50 pesos.

DE LAENTRADA A SITIOS DELFESTIVAL
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Santiago de Cuba ha sido el equipo más
estable del fútbol cubano en los últimos
años. Los Diablos Rojos han conformado
una nómina de calidad, punto primordial
para la consecución de tres títulos domésti-
cos de manera consecutiva, a lo que se
puede añadir el trofeo del Torneo Apertura
2022.

Uno de sus baluartes en estos años ha sido
el defensa central Erik “Pocho” Rizo. Su
solvencia en la zaga y buen rendimiento en
líneas generales le han valido para ser
convocado con frecuencia a la selección
nacional.

Puede ocupar varias posiciones, ya que
sus inicios fueron como volante de
contención y es capaz de jugar como
lateral.

Su voz de mando en el fondo de la línea
santiaguera es una garantía para sus
compañeros, quienes saben que “Pocho” es
un marcador de buen físico, rígido a la hora
de defender y que no elude el contacto ante
sus oponentes.

Nos dijo que le ilusiona la idea de ser
parte de una dinastía en Santiago de Cuba:
“Para eso, disponemos de una buena
cantera. En nuestra provincia este deporte
ha crecido mucho y el equipo tiene material
para aspirar a grandes resultados. Eso es
fruto del buen trabajo que se ha hecho
desde la base. No puedo dejar de mencionar
que somos un grupo muy unido, que sabe
jugar con intensidad y tiene múltiples
opciones”, aseveró el atleta.

“A nosotros todos los rivales nos juegan
fuerte. Si hemos podido sortear esos
obstáculos se debe a que hemos sabido

canalizar toda esa experiencia de manera
positiva”, acotó.

Para Rizo, los rivales más difíciles de lo
que ha enfrentado en casa son Camagüey,
La Habana y Artemisa, pero sostuvo que
casi todos los conjuntos han crecido en
calidad durante el último año.

A pesar de que no fue tomado en cuenta
en la última convocatoria para integrar el
equipo Cuba, “Pocho” aseguró que sigue
preparándose a la espera de una nueva
oportunidad.

“El enfoque ahora es alistarme para el
próximo Torneo Apertura (pactado para
iniciarse el venidero mes de febrero) y
ayudar a Santiago de Cuba para avanzar a
una nueva final y seguir regalándole títulos
a nuestra afición, que nunca nos abando-
na”, finalizó el también capitán de los
Diablos Rojos.

La Liga Superior de Baloncesto 2023 iniciará a
mediados de febrero próximo, según el calendario
divulgado por directivos de este deporte en la Isla.

Los cronogramas de competencia comprenden
torneos con diferentes formatos para uno y otro sexo,
aunque la fecha de arrancada coincide en ambas lides.

La masculina prevé ocho equipos, y choques de ida
y vuelta. La etapa regular se extenderá hasta el 11 de
abril para dejar la escena lista a los play-offs, a los que
avanzarán los cuatro mejores quintetos, los cuales se
enfrentarán en semifinales cruzadas al mejor en cinco
partidos.

Los cruces deben comenzar el 16 de abril en casa de
los clasificados en los lugares tres y cuatro, respectiva-
mente, con dos partidos allí, para cerrar en la sede de
los líderes con hasta tres desafíos, de ser necesario.
Los ganadores de estos pareos se enfrentarán por la
corona bajo el mismo formato a partir del 26 de abril.

Los equipos participantes en la rama varonil serán el
actual campeón Ciego de Ávila, Sancti Spíritus,
Capitalinos, Santiago de Cuba, Artemisa, Villa Clara,
Mayabeque y Las Tunas. En tanto, para las damas se

pretende un torneo por grupos de tres rondas y varias
sedes.

Según los organizadores de la Liga Superior, los
grupos alternarán su composición de tal forma que
todos los equipos rivalicen entre sí. Estarán conforma-
dos por cuatro elencos que se enfrentarán a doble
partido con cada rival en la primera ronda.

En la segunda y tercera fases lo harán en enfrenta-
mientos únicos hasta definir los cuatro clasificados a
los play-offs. La semifinal y Final tendrán el mismo
formato que la justa varonil, y deben acabar el 5 de
abril.

Las actuales monarcas, Mambisas de Santiago de
Cuba, estarán acompañadas en este segmento por
Guantánamo, Capitalinas, Ciego de Ávila, Sancti
Spíritus, Pinar del Río, Villa Clara y Camagüey, en
busca del trono de las indómitas.

Según confirmó la presidenta de la Federación
Cubana de Baloncesto, Dalia Henry, en los próximos
días está previsto el curso metodológico de prepara-
ción, el congresillo técnico y la selección de los
refuerzos.

Si hay un evento donde los parciales del béisbol
santiaguero han podido disfrutar en los últimos años es en
los Campeonatos Nacionales de la categoría sub-23, donde
los indómitos acumulan par de coronas (nadie más que
ellos), un subtítulo, un bronce y tres cuartos lugares.

Lo antes mencionado nos demuestra que en las siete

ediciones de este evento, las Avispas nunca han quedado
fuera del , un dato que las convierte en el elenco de
mejor desempeño en la historia de estas lides para menores
de 23 abriles.

Para esta octava edición el objetivo no es otro que repetir
entre los cuatro grandes y estar en la pelea por las medallas.
Para eso, un grupo de atletas, de los que saldrá el grupo
definitivo, se preparan desde hace unos días comandados
por el experimentado Eddy Maturell.

Tras quedarse a un paso de la corona en la edición
precedente, dirigidos por el expelotero Eddy Cajigal, los
montañeses vuelven a conformar un listado que, al menos
desde el papel, no parece tener un gran poder ofensivo,
pero sí cuenta con jugadores de mucha calidad que bien
pueden darle otro alegrón a la afición “rojinegra”.

Aún no tenemos detalles del calendario ni la estructura
que se utilizará para este VIII Campeonato, pero
esperemos ser más extenso que el anterior, el cual resultó
ser corto, muy corto (solo se jugaron 15 partidos en la fase
de grupos y par de al mejor en cinco desafíos),
para una categoría que necesita jugar la mayor cantidad de
tiempo posible, para pulir las deficiencias y una vez que los
peloteros den el salto a la Serie Nacional, lleguen con
pocas lagunas en su formación.

La prenómina de 34 atletas tiene como principal arma en

el pitcheo a Kevin Cournow, quien podría tener el apoyo de
Isdenis Núñez como uno de los principales relevistas.

A la ofensiva, el elenco montañés tendrá que suplir la
carencia de grandes artilleros con una apuesta por el juego
rápido. Para este año, los principales toleteros no repetirán,
pues fueron promovidos al equipo de mayores, lo cual
hace el reto aún mayor.

De hecho, de los que ganaron la medalla de plata se
mantienen muy pocos. Únicamente sobresalen el
inicialista Marcos Terry y el camarero Rubert Luis
Borrero. Pero bueno, de esto se trata el sub-23. Una especie
de trampolín para nutrir el equipo grande.

Nómina del equipo: Receptores: Eulices Guerra,
Osmeidis López y José Gilbert Pozo. Jugadores de cuadro:
Marcos Terry, Leonel Rodríguez, Rubert Luis Borrero,
Frank Reyes, Léster Sánchez, Víctor Hernández, Pedro
Pérez, Yosley Areas, José Miguel Téllez y Roberto
Quintana. Jardineros: Andy Rodríguez, Oscar Goulet,
Amaury Zamora, Yordanis Lamothe, Alejandro Poll y
Manuel Portuondo. Lanzadores: Kevin Cournow, Yosias
Revilla, Samuel Vera, Miguel Ángel Muñiz, Osmani
Romero, Norge González, Lionard Ribeaux, Isdenis
Núñez, Alejandro Barrios, José González, Rafael
Escalona, Kleider Rodríguez, Ismael Limonta, Joel
Sánchez y Carlos Iliá.

top-4

play-offs

Las canastas vuelven en febrero
El principal evento del baloncesto cubano, la Liga Superior, debe iniciarse a mediados

de febrero próximo con algunos cambios en su formato de competencia

La jerarquía de un Diablo Rojo
A pesar de que no fue tomado en cuenta en la última convocatoria de la selección nacional,

el defensor santiaguero Erick Rizo sostuvo que se prepara a la espera de una nueva oportunidad

Las Mambisas santiagueras son las actuales campeonas de la Liga para mujeres
Foto: Alejandro Cebreco Duvergel

“Pocho” es uno de los pilares del fútbol indómito
Foto: José M. Correa

Yosel E. Martínez Castellanos

El subcampeón arranca los motores
Tras quedarse a un paso de retomar el trono del béisbol sub-23 en la Isla, las Avispas de Santiago de Cuba

anunciaron su preselección para un evento donde siempre han finalizado entre los cuatro mejores

En la última Final, Villa Clara doblegó a los santiagueros
Foto: Tomada de vanguardia.cu
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Debaten diputados proyecto de Ley de Comunicación Social

Diputados de la Asamblea Nacional del Poder Popular
(ANPP) de Santiago de Cuba y Guantánamo debatieron el
proyecto de Ley de Comunicación Social que será
presentado oportunamente, ante el Parlamento cubano, en
su última versión.

En el análisis se conoció que la Ley es congruente con la
Constitución de la República y responde a la política de

Comunicación Social del Estado y el Gobierno, trazada
por el Partido.

Este proyecto respalda, en el orden jurídico, el papel
decisivo de la Comunicación Social y la presenta como
uno de los tres pilares esenciales de la gestión del Estado.

Al intervenir, José Luis Toledo Santander, presidente de
la Comisión de Asuntos Constitucionales y Jurídicos de la
ANPP, destacó que esta Ley no tiene precedentes, es
novedosa y constituye una necesidad estratégica para el
desarrollo del país, de ahí la importancia en el riguroso
proceso de construcción colectiva en el que se consultaron
expertos y profesionales de diversas disciplinas.

Los parlamentarios abordaron puntos relacionados con
los medios de prensa fundamentales, los alternativos, el
secretismo y las fuentes de información, la marca país, el
respaldo y protección al periodista ante las creaciones y la
comprensión por directivos sobre la necesidad de la
comunicación institucional.

De igual forma se suscitaron interrogantes respecto a la
necesidad de definir qué es un profesional de la comunica-
ción, cuál es el lugar que va a ocupar el periodista dentro de
esta Ley que no es una Ley de Medios sino de

Comunicación, y hasta dónde son comunitarios o no los
medios de comunicación, entre otros.

Este debate enriquecerá el proyecto de Ley en el que los
diputados y otros entes relacionados con esta materia,
aportan conocimiento, experiencias y perspectivas que
abundan en el consenso popular.

La reunión territorial de trabajo se realizó en el Salón de
los Vitrales de la Plaza de la Revolución Antonio Maceo
Grajales y contó con la participación de miembros de la
Comisión Redactora; los diputados Martha del Carmen
Mesa Valenciano, presidenta de la Comisión de
Educación, Ciencia, Cultura, Tecnología y Medio
Ambiente y funcionarios de la Dirección Jurídica del
Parlamento cubano.

También estuvieron invitados directores de los medios
de prensa, presidentes provinciales de la Unión de
Periodistas de Cuba (Upec), la Asociación Cubana de
Comunicadores Sociales (ACCS) y de la Unión de
Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), profesores de
Comunicación de las universidades e integrantes de los
equipos de comunicación de las gobernaciones y de las
asambleas municipales del Poder Popular.

Yanet Alina Camejo Fernández

(Viene de primera)
Bismar Silva Portales, director de la Empresa

Agropecuaria Integral Laguna Blanca, refirió que allí, de
10 000 hectáreas, han crecido en 3 600, se ha establecido
un fuerte vínculo con centros científicos de Villa Clara,
Granma y Santiago de Cuba para la obtención de semillas
y producciones agroecológicas, al tiempo que, de 308
trabajadores indirectos, solo mantuvieron 46.

De esa entidad de Contramaestre, el usufructuario
Yordan Álvarez explicó que, en respuesta a la dirección
de la provincia, sembró ocho hectáreas de tomate que, sin
paquete tecnológico, han aportado cada una, a base de
materia orgánica y medios biológicos, 12 toneladas,
destinadas todas a la ciudad de Santiago de Cuba, y a un
precio nunca superior a los 35 pesos la libra.

“En Santiago no todo está resuelto –reflexionó el Jefe
de Estado–, falta producir mucho más alimentos, pero
este es un ejemplo que se impone ampliar, multiplicar y
consolidar, pues con varios con el esfuerzo y el
compromiso de este joven se resuelve el tomate en la
provincia, y con centros genéticos como El Alcázar se
resuelve la carne”.

Igualmente explicaron sus métodos de trabajo
empresarios como Alexis Ricardo Sanz, director de
Compay Tiago y Julio César Navarro, director de
Retomed, quienes demuestran con los resultados de sus

entidades, que es posible lograr la eficiencia y la
productividad, aún en situaciones económicas adversas y
que las medidas estatales para dinamizar la economía sí
permiten avanzar amén del bloqueo económico y las
crisis internacionales.

Mediante otras intervenciones se conoció de los
resultados de la Estación Experimental de Café del
municipio de Tercer Frente, para elevar los rendimientos
del cultivo, de los 18 proyectos de desarrollo local del
municipio de Santiago de Cuba, y la experiencia del
trabajo del Partido en Palma Soriano, expuesta por la
primera secretaria en ese territorio, Annia Poblador
Serguera.

Marrero Cruz centró en el municipio la responsabilidad
de producir los alimentos que correspondan a su
población, así como al funcionamiento de su consejo de
administración, la satisfacción de problemas como elevar
las capacidades de círculos o casitas infantiles, resolver
el cobro de multas e impuestos, y fortalecer el trabajo en
los barrios.

Díaz-Canel Bermúdez enfatizó en la necesidad de
extender los buenos resultados: "Estamos viendo en este
encuentro que sí hay soluciones para el problema de la
comida en Santiago de Cuba, lo que falta es sistematizar
las buenas experiencias, es una muestra de que sí se puede
luchar contra el bloqueo, con creatividad y constancia".

El Primer Ministro Manuel Marrero Cruz,

Finalmente dejó clara la estrategia de trabajo
gubernamental en el 2023: “Enfrentaremos un año que va
a ser igual de adverso en cuanto a la influencia de la crisis
económica internacional, pero asumiremos el desafío
con propuestas concretas, estableciendo prioridades,
planificando y controlando mejor”.

Por otra parte, Morales Ojeda reiteró que en octubre
será la Segunda Conferencia Nacional del Partido, y
exhortó a que, junto a las motivaciones del aniversario
170 del natalicio de José Martí, los 65 años del III y el II
frentes, los 145 de la Protesta de Baraguá, el 70 del
Moncada y los 65 de la Revolución, Santiago pueda
mostrar cuánto ha avanzado, con la entrega y la unidad de
su pueblo.

hizo
referencia a particularidades de la provincia como el

exceso de trabajadores en el sector presupuestado cuando
expresó: “Santiago de Cuba tiene alrededor de 220 000
trabajadores de ellos el 39,2% producen y el 59,4% son de
unidades presupuestadas. Esta es una tarea pendiente,
hay que seguir generando empleos productivos”.

También destacó las buenas prácticas en el sector
empresarial: “Tenemos ejemplos aquí de empresarios
estatales con mentalidades que demuestran que para ser
emprendedor no hay que ser empresario privado, sino que
desde lo estatal se puede. El concepto de emprendedor es
que: 'a mí no me frena nada, mientras más obstáculos más
alternativas busco', y hay maravillosos ejemplos aquí”.

“¡A trabajar, Santiago!”


